Desazón Social

Atender los Llamados

-POR MIGUEL ANGEL GRANADOS CHAPA-

van configurando nuestro campo sigue siendo la ca-verdadero rostro social. El ra obscura del país, una 28 de julio en Huejutla, vasta cuestión cuya exislle del Yaqui, el 30 del ro cuyas dimensiones no murieron asesinados, gru- medir con acierto. pos de campesinos. El pro-

refieren a los "acontecimientos acaecidos (allí) y en otros tantos rincones de la nación de los cuales allo de los cuales gunos han trascendido a la opinión pública". La laboral, y más particularcrisis agraria, entonces es mente en los círculos obremás honda de lo que pa- ros que luchan simultárece.

EFICIEN CIAS del En tal sentido, matansistema mexicano de zas como las ennumeradas comunicación colec- tienen que ser concebidas tiva nos hacen conocer a como llamados de atenmenudo, sólo la nata de ción, como gritos de alerlos acontecimientos que ta. A pesar de mucho, el el 23 de octubre en el Va- tencia no se desconoce, pemismo mes en Tlapacoyan, se puede, o no se quiere

Sin duda, no bastaria el ceso de gestación de esta diagnóstico completo de violencia rural nos ha si- los problemas sociales gedo, en lo general, igno- nerados por la estructura do. agraria para ponerles re-Y sin embargo, es evi- medio. Se requiere para dente que esta punta de hacerlo, sobre todo, una iceberg de inquietud so- decisión política que no se cial tiene debajo de sí una detenga en imaginar imvasta porción oculta, pero posibles conciliaciones. Peexistente, real bullente, ro se adelantaria notable-Los propios terratenientes mente si la gravedad de la veracruzanos, al asumir la situación rural permea la defensa de los presuntos conciencia del sector parasesinos de Tlapacoyan se ticipante de los mexicanos.

sucede en el ámbito

neamente, por su indepentado a la fortaleza dencia gremial, por mejo-empresarial, al vigor de res condiciones de vida y los sindicatos oficiales conpor insertarse en un pro- tra los que se declararon ceso de cambio político y en rebeldía, y a la tímida social. Más singularmente ambigüedad gubernamentodavía pensemos verbi- tal (que en algún momengracia, en el asunto de la to, sin embargo se volvió fábrica de ejes para auto- agresividad contra los

móviles Spicer.

los obreros.

por lo menos en su ins- gún versiones periodístitancia más inmediata, el cas, calificó erróneamente 27 de octubre pasado. No el movimiento y condicio-puede asegurarse que la nó a la realización de hesituación que le dio origen chos imposibles su resoluhaya desaparecido, y que ción). el pacto suscrito en esa fecha se cumplirá pun-

obreros cuando el Presi-El conflicto concluyó, dente de la República, se-

tualmente. Ya un conve-nio anterior fue reducido UEDA por obtener-se la independencia al valor del papel en que UEDA por obtener-se la independencia sindical de los trase le hizo constar. Y, por bajadores. Esa era, quiotra parte, sólo quedaron zá la meta principal inresueltas algunas de las mediata del movimiento. cuestiones planteadas por Lo conseguido ahora, que no es despreciable, fue re-

Centralmente, los traba-sultado de la firmeza de jadores obtuvieron la op-los traba j a dores, de la ción de ser reinstalados oe jem plar solidaridad de indemnizados. El benefi-sus mujeres, y de los apocio no comprendió a todos yos fraternos expresados si bien las remuneracio-por grupos obreros y esnes económicas acordadas tudiantiles, así como el inno son desdeñables. Aun-terés de otros sectores, que pudieran considerarse que evitaron que un prode tono menor estos lo-blema público se resolviegros acaso hubiesen sidora privadamente con perimpensables si la debili-juicio de la parte más dad de los puros trabaja-endeble. dores se hubiera enfren-